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      Аннотация

    
        
          Тема выпускной квалификационной работы: «Расчет поля температуры в контейнере для транспортировки облученных графитовых блоков». В настоящее время в связи с выработкой ресурса актуальной является задача постепенного вывода из эксплуатации АЭС с уранграфитовыми реакторами и утилизации их конструкционных элементов, в частности, облученных графитовых блоков замедлителя активной зоны реактора. Цель данной работы состоит в том, чтобы рассмотреть некоторые вопросы безопасной транспортировки облученных графитовых блоков в специально предназначенных для этого контейнерах к месту их утилизации или окончательного захоронения. Для достижения поставленной цели автором работы в пакете прикладных программ ANSYS была разработана математическая модель, позволяющая в двумерном приближении рассчитать нестационарное поле температуры в контейнере с корпусом из высокопрочного чугуна, заполненного облученными блоками графитового замедлителя, извлеченного из активной зоны ядерного реактора РБМК-1000. Расчет нестационарного температурного состояния контейнера выполнен для аварийных условий его эксплуатации, а именно, для случая попадания в очаг пожара в условиях, приближенных к правилам МАГАТЭ SSR-6. Варьируемыми параметрами в расчетах были: 1) коэффициент тепло-проводности облученного графита; 2) эффективный (с учетом влияния конвекции) коэффициент теплопроводности в воздушных зазорах. Показано, что за время пребывания контейнера в очаге пожара в течение 30 минут максимальная температура графитовых блоков внутри контейнера в зависимости от условий может достичь от 440 до 580 С.
        

        
          The topic of the final qualifying work: "Calculation of the temperature field in a container for transporting irradiated graphite blocks". Currently, due to resource development, the task of gradual decommissioningof nuclear power plants with uranium graphite reactors and utilization of their structural elements, in particular, irradiated graphite blocks of the reactor core moderator, is urgent. The purpose of this work is to consider some issues of safe transportation of irradiated graphite blocks in specially designed containers to the place of their recycling or final disposal. To achieve this goal, the author of the work in the ANSYS application software package developed a mathematical model that allows calculating the non-stationary two-dimensional temperature field in a container with a body made of high-strength cast iron filled with irradiated blocks of graphite moderator extracted from the core of the RBMK-1000 nuclear reactor. The calculation of the non-stationary temperature state of the container is performed for emergency conditions of its operation, namely, for the case of falling into a fire in conditions close to the rules of the IAEA SSR-6. The variable parameters in the calculations were: 1) the coefficient of thermal conductivity of irradiated graphite; 2) the effective (taking into account the influence of convection) coefficient of thermal conductivity in air gaps.It is shown that during the stay of the container in the fire for 30 minutes, the maximum temperature of graphite blocks inside the container, depending on the conditions, can reach from 440 to 580 C.
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